PUBLI-REDACTIONNEL

L'eau, enjeu majeur du territoire

Il y a une semaine était célébrée la journée mondiale de lEau. Enjeu planétaire certes mais qui se joue ici aussi. Les épisodes de sécheresse et les inondations mortelles de 1999 ou 2018 rappellent régulièrement qu'il est non seulement nécessaire mais urgent d'agir. Le président de l'Agglo Régis Banquet et les élus ont souhaité faire de l'eau une priorité pour les 30 ans à venir. Souvent invisibles (car sous terre) pour les habitants du territoire, les actions et travaux menés par Carcassonne Agglo sont pourtant quotidiens. De la rénovation des réseaux à la pose de capteurs et de compteurs connectés pour détecter les fuites en passant par une politique de tarification plus juste et un accompagnement des travaux d'irrigation les axes d'intervention sont nombreux. Tour d'horizon...

La Régie EAU RECA sur le pont au quotidien

Les 25 agents de la Régie, créée en 2018, agissent au quotidien au bénéfice de 50 communes de l'Est de l'Agglo. Le reste du territoire fait l'objet d'une Délégation de Service Public concédée à Suez. Contrôle et entretien des ouvrages, qualité de l'eau, relevés des compteurs, travaux d'urgence ou de réfection du réseau... un service H24

ous les jours, les agents de la Régie EAU RECA sont sur le pont pour assurer leur mission. Travail de l'invisible pour garantir un service vital au territoire!

C'est tout d'abord deux équipes d'agents qui interviennent en permanence sur le terrain afin de réparer les fuites détectées sur les réseaux d'eau et d'assainissement. Audelà des urgences, ils assurent aussi la création branchements pour de nouvelles constructions.

Huit fontainiers sont, eux, mobilisés pour contrôler la qualité de l'eau prélevée en milieu naturel. Une Régie complétée par un agent hydrocureur intervenant sur les égouts bouchés, deux électromécaniciens, deux agents releveurs de compteurs et un chargé de mission SIG mettant à jour les plans des canalisations des communes, complètent l'équipe de la Régie.



L'Agglo réalise des travaux sur les canalisations et réseaux d'eau potable et assainissement.

Série de travaux

Ces agents agissent pour que du point de captage à son arrivée au robinet, le trajet de l'eau se déroule sans embûche. suppose, vérification régulière des ouvrages de pompage, la surveillance du système de traitement des eaux, les canalisations, les capteurs et les branchements.

A la demande des communes, que ce soit pour une rénovation ou une extension, l'Agglo pilote les travaux. Les

équipes de la Régie interviennent pour les petites opérations. Pour les plus gros chantiers, des entreprises sont mandatées.

Succès de la mensualisation

Dans les bureaux de la Régie, huit agents gèrent eux la facturation et l'écoute des clients. En 2024, l'Agglo a mis en place la possibilité pour d'opter paiement mensualisé. Une mesure attendue si l'on en croit son succès.

Mas-des-Cours ravitaillés par camion

L'urgence, c'est aussi le quotidien de la Régie. Le 27 décembre, un voyant rouge synonyme d'alerte s'allume sur la carte du territoire de l'écran de contrôle de la Régie. La source du Mas-des-Cours est à sec. L'équipe de la Régie réagit aussitôt et met en place, le ravitaillement en eau potable de la commune grâce à un camion-citerne qui livre, deux fois par semaine, 16 m3 provenant de la commune voisine de Villefloure.

Une situation qui dure et qui traduit le manque d'eau même en hiver avec des niveaux de cours d'eau et de nappes en dessous des normales de saison. La solution ? Des travaux de raccordements à d'autres communes. Pour Mas-des-Cours. les études ont été réalisées, le tracé de 3km est connu et la solution technique de pompage choisie. Des travaux pourraient être réalisés avant l'été.

PARTAGE!

« L'eau est un bien commun, elle n'appartient à personne et à tout le monde. Et elle se fait rare! Il faut mettre en place l'économie de l'eau. Tout le monde ; particuliers, monde agricole, activités de loisirs doit participer à ce partage. Nous n'arriverons à gérer cette question que s'il y a un consensus entre toutes les parties. D'où l'intérêt du dialogue!»

Roland Combettes, vice-président de Carcassonne Agglo

L'innovation au service de l'eau

L'Agglo utilise aujourd'hui la technologie pour mieux sécuriser l'eau, une initiative initiée par Suez.

L'utilisation de compteurs intelligents permet de détecter plus rapidement les fuites des réseaux enfouis sous terre. Sur la partie gérée par Suez, notamment Carcassonne et Trèbes, 96% des compteurs de télérelève ont été installés chez les particuliers. investissements fuites repèrent les mais facilitent aussi le quotidien des usagers permettant surveillance quotidienne de leur consommation.

Des équipements qui sont en cours d'installation sur le reste de l'Agglo au fur et à mesure que les équipes interviennent sur les réseaux.

L'innovation s'applique aussi par la pose de capteurs intelligents, appelés aussi «oreilles». Ces capteurs détectent des bruits suspects souvent synonymes de fuites. A Carcassonne, de l'apport innovations a permis de réduire les pertes de volume en eau de 30 %.

Régis Banquet lance l'alerte au plan national

Le président de Carcassonne Agglo, également vice-président en charge de l'eau au sein d'Intercommunalités de France, s'est fait le portevoix des élus des intercos pour demander à l'Etat d'aair!

à l'occasion de la publication d'une carte des communes fragilisées par d'importantes fuites que Régis Banquet, vice-président charge de l'Eau au sein d'Intercommunalités de France a lancé une alerte.

Les élus demandent en effet une clarification de la situation sur la gouvernance de l'eau, rappelant la nécessité de s'unir à l'échelle intercommunale « il faut arrêter de tergiverser et donner les moyens

d'agir localement, en privilégiant l'écoute et la concertation. »

Un discours que Régis Banquet porte souvent auprès des instances nationales : à la Cour des Comptes ou au Sénat par exemple ou encore la semaine dernière dans les médias nationaux, notamment sur France Inter, Europe1, TF1 mais aussi dans Libération ou encore Le Monde.

Ici, nous connaissons ces défis. En tant qu'élu local,



Régis Banquet, porte voix des Intercommunalités de France.

ceux qui ont connu les traumatismes du trop

du pas assez pendant la Au sein des intercos, nous gouvernance.

l'assainissement. » Pour les élus locaux, il porte la parole de sècheresse. Il faut agir l'eau est bien un enjeu a répété l'élu audois. majeur national qui exige Irrigation, qualité, aujourd'hui une plus lors des inondations et rénovation, sécurisation. grande clarté dans sa

connaissons ces défis.

L'eau doit trouver sa place

dans l'aménagement du

territoire. La question

de la qualité de l'eau

et le traitement des

micropolluants se pose

déjà aux collectivités.

L'eau est aussi un sujet

de cohésion sociale. Les

intercos sont concernées

au titre de la tarification

de l'eau potable et de